



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

—

*Seules les paroles prononcées font foi
Es gilt das gesprochene Wort !*

Dies academicus de l'Université de Fribourg
Dies academicus der Universität Freiburg

15 novembre 2023, Fribourg / 15. November 2023, Freiburg

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur suppléant de la DFAC
Rede von Herrn Staatsrat Didier Castella, Direktor ILF

Monsieur le Président d'honneur, Monsieur le Président du Conseil national,
Madame la Rectrice,
Madame la Présidente du Grand Conseil,
Mesdames et Messieurs en vos titres et fonction,
Chers amis de l'Université de Fribourg,

Geschätzte Frau Präsidentin des Vereins der Freunde der Universität
Meine Damen und Herren Mitglieder des Universitätsrates
Geschätzte Frau Rektorin
Meine Damen und Herren Ehrendoktoren
Chers Membres de la communauté universitaire,
Mesdames et Messieurs les invités,
Chers Amis de l'Université de Fribourg,

Je vous apporte les salutations du Conseil d'Etat, qui aurait dû être représenté par ma collègue la Directrice de la formation et des affaires culturelles, Mme Sylvie Bonvin-Sansonnens, qui ne peut malheureusement pas être présente lors de ce Dies Academicus, pour raison de santé, comme cela a été annoncé par la rectrice.

Je profite de cette occasion pour transmettre tout le soutien du Conseil d'Etat et nos vœux les plus sincères de rétablissement à Mme Bonvin-Sansonnens.

Besonders begrüße ich heute den Ehren-präsidenten dieses Dies académicus, den Nationalratspräsidenten Martin Candinas, sowie den Gastbezirk, unsere Freundinnen und Freunde aus der Glâne.

Dieser Dies Academicus hat einen besonderen Farbton, einen herbstlichen Ton mit warmen Farben aus Orange, Gelb, Ocker und Gold.

Enlumines, polychromes, transparences, tout le mystère de la lumière qui traverse un vitrail et lui confère vie, brillance et magie.

La Glâne, district hôte d'honneur aujourd'hui, joyau discret qui mérite sa place au soleil et qui abrite un magnifique Musée du Vitrail ainsi que le VitroCentre, institut de recherche associé de l'Université de Fribourg.

Le vitrail est un art ancestral, qui allie des matériaux durs et solides à la transparence du verre, la finesse des jeux de lumières, l'aléatoire et l'impermanence du jour, qui toujours se meurt, et toujours renaît. Comme le savoir, il est chose impalpable, éternel, et c'est bien cela qui fait sa richesse.

Les vitraux, éléments indissociables de nos Eglises, de nos Cathédrales sont un symbole fort de la culture catholique, qui constitue à Fribourg un socle de la société. Ces vitraux qui laissent entrer la lumière du jour, mais préservent l'intimité des lieux de cultes, leur confère mystère et recueillement.

A l'image des vitraux, l'Eglise se trouve confrontée ces derniers mois à la nécessité de faire transparence, de s'ouvrir à la lumière de la société. Le sujet difficile des abus commis, ébranle l'Institution. Le passage de l'ombre à la lumière est douloureux, mais il est indispensable.

La remise en question permanente est une nécessité pour toutes les institutions, qu'elles soient politiques, religieuses, judiciaires ou civiles. Cette nécessité s'accroît évidemment dans les moments de crise et de doute. Il faut toutefois se garder de jeter le bébé avec l'eau du bain, si j'ose dire.

La spiritualité, la religion, la cohésion, la recherche de paix et de réponse à nos questionnements, à nos doutes les plus profonds sont des éléments essentiels de l'existence humaine.

L'Université de Fribourg qui, fort heureusement n'est pas en crise, apporte par son approche transversale et humaine des réponses et de la lumière sur l'évolution de notre société, de ses institutions, de ses valeurs et de son fonctionnement.

La richesse de notre pays, comme le dit l'adage, ce sont nos cerveaux, c'est l'innovation, c'est la création de savoir, la recherche fondamentale. La richesse, c'est la transmission des connaissances, la formation de la jeunesse. Rechercher, c'est croire encore en un avenir, c'est construire cet avenir, y participer activement, ne pas baisser les bras, avancer et espérer un monde meilleur.

Il ne faudrait pas devoir se rallier à l'adage assez cruel qui dit : « Des chercheurs qui cherchent, on en trouve, des chercheurs qui trouvent, on en cherche ! »

C'est pourquoi il est plus que jamais essentiel de soutenir cette recherche, de transmettre ce savoir, d'encourager les nouvelles générations à l'élaboration du futur qui ne peut être qu'optimiste. Mais cet objectif ambitieux ne peut être créé ex nihilo, il nécessite un investissement déterminé et déterminant de la part des collectivités publiques, un soutien sans faille des autorités.

C'est en ce sens que le Conseil d'Etat fribourgeois a répondu à la consultation du Conseil fédéral sur le Message relatif à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation, message FRI.

La non-adhésion ou l'extension des programmes européens de recherche et de mobilité couplée à la non prise en compte de l'inflation et aux mesures transversales d'économies décidées sur le budget 2024 de la Confédération ne garantissent plus des conditions cadres adéquates pour les domaines de la formation et de la recherche.

Cet état de fait nous inquiète profondément, en particulier dans notre canton pour lequel la formation constitue une priorité centrale pour son développement, pour le maintien d'une économie forte et durable, pour le bien de toute la population.

Herr Ehrenpräsident, bei Ihnen wird dieses Plädoyer sicher Anklang finden, denn auch Ihr Kanton unternimmt grosse Anstrengungen in der Bildung.

Zu erwähnen ist insbesondere die Fachhochschule Graubünden, die sich entwickelt, sich vernetzt und die unter anderem mit unserer Universität ein interdisziplinäres Institut für digitale Kommunikation und Medieninnovation aufgebaut hat.

Ihr Kanton kennt ebenso wie unserer die Freuden und die Schwierigkeiten, die mit der Mehrsprachigkeit verbunden sind. Natürlich ist die Mehrsprachigkeit eine Chance, eine Bereicherung!

Aber sie bringt auch tägliche Herausforderungen mit sich: Es gilt, die sprachliche Minderheit zu respektieren, es braucht Übersetzungen, die Zeit und zusätzliche Mittel erfordern, zudem müssen unterschiedliche Kulturen miteinander in Einklang gebracht werden.

Enfin en tant que directeur suppléant, j'aimerais aussi vous rassurer sur le fait que malgré mon agenda bien rempli, j'entends m'engager avec énergie ces trois prochains mois pour faire avancer les projets stratégiques de l'Université, je pense notamment aux projets qui concernent les infrastructures citées par la rectrice, celui de la Tour Henri très attendu et ceux du plateau de Pérolles dont les bâtiments de chimie et de physique dans lesquels j'ai moi-même étudié.

Je parlais tout à l'heure des valeurs communes avec les Grisons, la multiculturalité et le plurilinguisme.

Madame la Rectrice Astrid Epiney illustre parfaitement ce syncrétisme, cette fusion des cultures, ce bilinguisme qu'elle représente parfaitement.

Je tiens aujourd'hui à la remercier particulièrement pour son engagement sans faille depuis bientôt 9 ans, elle qui a ouvert aujourd'hui son dernier Dies Academicus dans sa fonction de Rectrice.

Mme la Rectrice, vous avez placé, ces derniers mois, Fribourg et son Université au Centre de l'Europe, en invitant contre vents et marées le Vice-Président de la Commission Européenne, Monsieur Maroš Šefčovič.

Le Conseil fédéral n'y avait pas réussi, mais Astrid Epiney l'a fait !

Es ist mir auch wichtig, heute vor dieser Versammlung zum Ausdruck zu bringen, welche Freude der Staatsrat hatte, mit Ihnen zusammenzuarbeiten.

Es war mir eine Ehre, mit einer Persönlichkeit wie der Ihren an komplexen, oft heiklen und immer spannenden Dossiers zu arbeiten und gemeinsam voranzukommen.

Votre exactitude, votre rigueur juridique, mais surtout votre pragmatisme humaniste, vos analyses pointues et toujours teintées d'humour sont des qualités rares et précieuses que nous avons su apprécier à leur juste valeur.

Si, comme le disait Jacques Brel, « L'humour est la forme la plus saine de la lucidité », alors il est certain, Mme la Rectrice, que vous êtes dotée d'une lucidité particulièrement éveillée !

Madame la Rectrice, chère Astrid, vous allez nous manquer. Et je crois pouvoir dire que je suis bien placé pour saluer vos compétences, Madame la rectrice, puisqu'ensemble, alors que je n'étais pas encore élu au gouvernement mais Président du Sénat de l'Université, nous avons dû effectuer ce travail essentiel de remise en question de notre institution universitaire en révisant les statuts et l'organisation de celle-ci suite à l'acceptation de la révision générale de la loi sur l'université.

Je garde un très bon souvenir de notre collaboration et de nos échanges qui n'ont jamais cessé depuis et j'en suis certains vont se poursuivre longtemps.

Chers amies et amis de l'Université, pour conclure, j'aimerais encore remercier l'ensemble de l'équipe rectoral pour leur engagement : M. le Vice-Recteur Bernard Ries, Mme la Vice-Rectrice Chantal Martin-Sölch, M. le Vice-Recteur Franz Mali, et Mme la Vice-Rectrice, et Rectrice désignée Katharina Fromm.

Et si cela est plus récent, Mme Fromm, nous avons aussi, un petit parcours commun. En plus d'être tous deux des scientifiques, nous travaillons ensemble au développement de la stratégie agroalimentaire ambitieuse du canton. Avec votre engagement dans la formation d'un centre inter facultaire de recherche et d'innovation dans le domaine agroalimentaire à l'université, Madame la vice-rectrice, vous contribuez, avec l'université à renforcer le développement voulu par le Conseil d'Etat, et affiché dans son programme gouvernemental, que l'on peut résumer ainsi : positionner Fribourg en leader du domaine agro-alimentaire.

Mme Fromm, au nom du Conseil d'Etat, je vous félicite de votre nomination et nous nous réjouissons de la future collaboration qui va s'intensifier dès le mois de février prochain.

Je vous remercie pour votre attention.

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit.